

Bolívar. Pensamiento Precursor del Antiimperialismo¹

Relatoría # 12²

06 de Octubre de 2014

Capítulo: Bolívar vislumbra el Imperialismo Norteamericano.

Podemos ver cómo el pensamiento del Libertador va evolucionando y cómo esto se va expresando en los documentos escritos. Es bueno revisar los documentos y las coyunturas en los que fueron escritos para así verificar las etapas del pensamiento de Bolívar y con ello lograr una mejor comprensión.

En un principio podemos ver de manera incipiente esa postura antiimperialista de Bolívar a través de escritos personales como cartas, opiniones; luego a través de documentos más públicos.

Hacia la Tercera República, Bolívar -valiéndose de una comunicación con clave diplomática- comienza a franquear la doble cara de Estados Unidos. El Libertador evidencia una fuerte crítica hacia esa presunta “neutralidad” de los Estados Unidos pero lo hace desde el ámbito diplomático.

Bolívar denota que Estados Unidos por un lado reconoce y “saluda” a las nacientes naciones pero a la vez apoya a España con armamento para las confrontaciones con los ejércitos patriotas.

En la comunicación con Pueyrredón (personaje importante de la independencia Argentina) Bolívar hace referencia a un pacto unitario para articular un bloque hispano. No reconoce a Estados Unidos como nación de América. Cabe destacar que Bolívar no plantea una unidad estratégica política solamente, sino que se plantea una unidad de región, una unidad de sociedad, de articulación desde lo político, pasando por lo social, económico y cultural. Se trata de América Meridional, la América colonizada.

1 Francisco Pividal, 2006.

2 Elaborada por: Aidaliz Guarisma.

Pensando desde lo militar, es que Bolívar se traza una política internacional respecto a los Estados Unidos pero lo expresa con un lenguaje diplomático. Este aspecto del pensamiento del Libertador ha sido muy poco difundido.

En términos diplomáticos hace un planteo de amistad y fraternidad a un país que a todas luces no ha brindado apoyo sincero a la causa independentista, pero plantea primero la defensa y prosperidad, se trata de una advertencia. Así vemos que envía como representante diplomático a Lino de Clemente, quien tuvo una postura muy radical en el caso de Florida y llevó la voz campante en la situación de ocupación militar de Florida.

Bolívar no confía en los Estados Unidos pero apela a la idea de prosperidad y defensa pues es ese el objetivo, es decir, una relación protocolar en asuntos específicos: respeto a las nuevas naciones y posibilidad de convenios comerciales. Respecto a la América Meridional, Bolívar habla en términos de Unidad; respecto a los Estados Unidos, Bolívar habla en términos de defensa y prosperidad y con trato igualitario, no de sumisión a los Estados Unidos.

Bolívar no descuida a los Estados Unidos. Los considera infames, humillantes, fratricidas. Es así como logra hacer un anticipo de las políticas que los Estado Unidos tendrá con la nueva región, toda vez que advierte que la acción ejecutada por ellos en la Florida, fracturó la Unidad.

Este pensamiento irá radicalizándose posteriormente, por ejemplo en el Discurso de Angostura hace énfasis en las diferencias históricas, culturales, sociales que posee América y cómo desde esas diferencias es que debe legislarse sobre la base del respeto mutuo.

La matriz del pensamiento antiimperialista de Bolívar se halla en la manera en que el critica el comportamiento de los Estados Unidos frente a la región y en la manera de cómo entiende a la América Meridional desde la diferencia y heterogeneidad. Tiene una visión integral respecto a lo que es Estados Unidos y a lo que es la América Meridional y marca una distancia y una confrontación desde los principios, causas e intereses.